
● Las ventas de fin de año 
no fueron las esperadas: 
comerciantes

● Influye la disminución 
de la demanda respecto a 
diciembre

● Con iluminación y 
murales se puede reducir 
la delincuencia, sostiene

● Presentó su estrategia 
en el Encuentro Nacional 
Municipal
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● Deben calcular
lo que costará
llevar a cabo  
el proceso

● El recurso
asignado en el
ejercicio fiscal
no la considera

● Esperan que
el Congreso
publique la
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● Prevén que  
la organización
comenzará a
finales de enero

Afirma la consejera presidenta que hay condiciones
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● El sitio abarcaba mil 
500 metros cuadrados de 
extensión

● Se presume que el lugar 
pertenecía al grupo de La 
Mayiza
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Marina destruye 
megalaboratorio 
en Culiacán

Bajan precios  
de la canasta 
básica en enero

De Interés          
    General

Convoca Brugada 
a caminos seguros 
para las mujeres

Sin presupuesto,
IEEM “listo” para
elección judicial

▲ Una pipa del Organismo de Agua y Saneamiento de Toluca 
volcó cuando abastecía del líquido las zonas altas de la 
capital mexiquense. Según el operador de la unidad, quien 
salió ileso del accidente, los frenos no le respondieron, lo 
que, combinado con la pendiente de la calle de Sor Juana 
Inés de la Cruz —casi en su cruce con Paseo Matlazincas— 

y el peso del vehículo cisterna, provocó la pérdida del control 
de la unidad que, en la maniobra, quedó “llantas arriba”. 
El Organismo informó que en este hecho no se registraron 
personas heridas ni daños a los domicilios cercanos; sin 
embargo, la unidad quedará fuera de servicio. Foto Emilio 
Varela

En medio de la escasez, vuelca pipa de Toluca



ANTONIO BAUTISTA

Durante el Encuentro Nacional 
Municipal celebrado en la Ciudad 
de México, la jefa de Gobierno 
Clara Brugada Molina convocó 
a replicar el programa Caminos 
de Mujeres Libres y Seguras, una 
estrategia de intervención urba-
na que nació en la alcaldía Izta-
palapa y ha mostrado un impacto 
positivo en la seguridad, la convi-
vencia comunitaria y el desarro- 
llo económico.

Brugada destacó que estos ca-
minos representan una política 
pública centrada en la seguridad 
de las niñas y mujeres.

Entre los elementos principales 
se encuentran la iluminación con 
tecnología LED, la creación de 
cruces seguros, la rehabilitación 
de banquetas y calles y el uso del 

muralismo urbano para recupe-
rar la identidad de los barrios.

“Si una niña se siente segura 
caminando por calles iluminadas, 
cualquier persona de la comuni-
dad se sentirá igual”, afirmó. 

En Iztapalapa, detalló, la estra-
tegia transformó 230 kilómetros 
en 188 caminos seguros, lo que 
benefició a más de un millón de 
habitantes de 211 colonias.

La mandataria explicó que 
cada kilómetro de intervención 
tiene un costo promedio de 2.5 
millones de pesos: 1.8 millones 
en iluminación y 700 mil en 
obras complementarias. Enfati-
zó que los resultados justifican 
la inversión. 

“Los caminos se convierten en 
la búsqueda de comunidades de 
paz; se convierten en generado-
res de convivencia comunitaria, 
lugares de encuentro, de juegos, 
de diálogo, y reivindican la calle 
como el mejor espacio público 
intervenido”, puntualizó.

Resaltó que entre los logros de 
la iniciativa en Iztapalapa se re-
dujo 62% la incidencia delictiva 
y mejoraron las ventas de 31% de 
los comercios intervenidos.

La jefa de Gobierno invitó a los 
presidentes municipales y gober-
nadores a replicar este modelo en 
sus localidades. “Vamos con toda 
pasión a transformar las calles y 
avenidas, y construir los Caminos 
de Paz en todo el país”, subrayó.

Al encabezar el encuentro, la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo pidió a los alcaldes su-
mar recursos para la creación 
de Senderos de Paz para sus 
municipios.
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Marina destruye megalaboratorio 
clandestino de drogas en Culiacán

Licencia Permanente 
recauda $520 millones
En los primeros dos meses del 
programa de Licencia Perma-
nente se realizaron 346 mil 880 
pagos, lo que implica ingresos por 
520.3 millones de pesos para la 
Ciudad de México. Este monto 
representa 34.7% de los mil 500 
millones de pesos estimados para 
toda la duración del programa 
al cierre de 2025, informó la 
Secretaría de Administración y 
Finanza. Al 15 de enero de 2025, 
se expidieron 279 mil 405 licen-
cias permanentes, lo que implica 
una emisión superior en cuatro 
veces al promedio mensual de 
2024. El tiempo de atención en 
las tesorerías se redujo 40% a un 
promedio de 18 minutos, lo que re-
fleja la eficiencia de los servidores 
públicos. Los recursos obtenidos 
por dicho programa se destinarán 
a proyectos de infraestructura de 
transporte y movilidad.

El gobierno de la Ciudad de Mé-
xico, a través de la Secretaría del 
Medio Ambiente (Sedema), lleva 
a cabo la primera edición del Re-
ciclatrón 2025, el cual permitirá 
gestionar de manera sustentable 
los residuos electrónicos en una 
ciudad en la que se generan 320.6 
toneladas de residuos eléctricos 
y electrónicos al día. La idea es 
fomentar entre la ciudadanía y las 
empresas el hábito de separación 
de los residuos electrónicos para 
su acopio adecuado y reciclaje, 
además de contribuir a la conser-
vación de los recursos naturales 
y la biodiversidad, así como la 
mitigación del cambio climático 
en la ciudad. La cita es para todo 
público este viernes 31 de enero, 
de 09:00 a 16:00 horas, en el es-
tacionamiento de Universum, en 
Ciudad Universitaria.

LA CDMX EN BREVES

Gloria Reyes

Gloria Reyes

Harán Reciclatrón  
2025 en Universum

PRESENTA ESTRATEGIA EN ENCUENTRO NACIONAL MUNICIPAL

Intervención urbana con iluminación y 
murales pueden reducir la delincuencia 
y mejorar la convivencia comunitaria, 
asegura la jefa de Gobierno de la CDMX

Clara Brugada convoca a 
alcaldes a hacer caminos 
seguros para las mujeres

REDACCIÓN

Elementos de la Marina en coordi-
nación con la Fiscalía General de 
la República (FGR), localizaron y 
neutralizaron un narcolaboratorio 
de mil 500 metros cuadrados en 
Culiacán, Sinaloa, en la localidad 
Corral Viejo de Culiacán.

Se presume que pertenecía a La 
Mayiza, una de las facciones del 
Cártel de Sinaloa que mantienen 
una pugna por el territorio en la 
entidad.

La autoridad naval confirmó en 
un comunicado que en el labora-
torio clandestino se aseguraron 
15 kilogramos de una droga no 
especificada, catalogada como 
“producto terminado”, además de 
6 mil 400 litros de producto mez-

clado en crudo y 400 kilogramos 
en cocimiento. 

Además de 50 litros de tolueno, 
2 mil 300 litros de fenil-2 propano-
na (P2P), mil 500 litros de alcohol 
bencílico, 660 kilogramos de ácido 
tartárico, y mil 275 kilogramos de 
sosa cáustica.

De acuerdo con especialistas, es-
tos precursores químicos pueden 
ser utilizados para la elaboración 
de drogas sintéticas.

También se encontraron cinco 
reactores de acero inoxidable, cua-
tro destiladores, una olla de acero 
inoxidable, una tina de plástico, 11 
tanques de gas LP, un motogenera-
dor, una motobomba, una báscula, 
dos amplificadores de corriente.

Además, cuatro tubos de silicón, 
66 pinzas de presión, 12 quemado-
res, una pala de acero inoxidable 

y cinco casas de campaña. El la-
boratorio y los materiales fueron 
destruidos en el lugar para evitar 
su uso en la elaboración de drogas 
sintéticas.

Durante la operación no repor-
taron víctimas y no se realizaron 
arrestos, ya que los presuntos 
responsables lograron evadir la 
acción de las autoridades.

Asesinan a policía  
frente al Congreso 

Civiles armados asesinaron a Luis 
Alberto “N”, agente de la Fiscalía 
General del Estado de Sinaloa, 
frente al Congreso local, a plena 
luz del día y frente a decenas de 
personas.

El crimen se cometió este jue-
ves, alrededor de las 8:00 horas, 

cuando una camioneta llegó a las 
inmediaciones del recinto legisla-
tivo, de donde descendieron varios 
hombres armados. 

Los sujetos sacaron a la fuerza 
a la víctima, quien presentaba vi-
sibles huellas de tortura, estaba 
atado de pies y manos, y le dispa-
raron en varias ocasiones para des-
pués huir. En el lugar dejaron un 
“narcomensaje” antes de retirarse 
rápidamente.

Luis Alberto “N”, de 45 años, fue 
privado de la libertad el pasado 15 
de enero en el sector Cañadas de 
Culiacán.  

En redes sociales se difundió un 
vídeo en el que el agente —aún 
con vida— es interrogado y acusa 
a sus compañeros de estar inmis-
cuidos con La Chapiza del Cártel 
de Sinaloa.

 La mandataria capitalina 
formó parte del Encuentro 
Nacional Municipal. Foto 
Especial. 



MIRIAM VIDAL 

Un grupo de automovilistas y más 
de 150 personas fueron sorprendi-
das durante la madrugada del miér-
coles  sobre la autopista Siervo de 
la Nación, a la altura de la colonia 
Villa de Guadalupe Xalostoc, donde 
participaban en arrancones clan-
destinos.

Ha trascendido que algunos 
vecinos reportaron la situación a 
las autoridades, ante el riesgo que 
representa este tipo de carreras 
ilegales.

El gobierno municipal informó 

que elementos de Seguridad Pú-
blica y Tránsito se trasladaron al 
lugar y encontraron a la gente, en 
su mayoría jóvenes, reunidos para 
atestiguar los arrancones.

Detalló que los uniformados, del 
cuadrante 59, se presentaron en el 
lugar y confirmaron que ahí se en-
contraban reunidas al menos 150 
personas y cerca de 50 vehículos 
que tomaron la avenida de cuota 
como pista de carreras.

En el sitio, los elementos de segu-
ridad solo invitaron a las personas 
a retirarse, por lo que los asistentes 
al espectáculo clandestino se dis-
persaron sin causar conflicto.

La autopista Siervo de la Nación 
fue inaugurada en octubre del año 
2021, con una longitud de 14 kiló-
metros desde Periférico Oriente, 
a la altura de Río de los Reme-
dios, hasta la colonia Jardines de 
Morelos. 

Avanza paralela al Gran Canal y 
cuenta con cinco incorporaciones 
a distintas colonias estratégicas del 
municipio de Ecatepec.

Cabe destacar que la policía 
municipal no detuvo a los partici-
pantes ni a los organizadores de las 
carreras clandestinas; tampoco se 
remitió ningún automóvil a los co-
rralones.

MIGUEL GONZÁLEZ 

La presidenta municipal de Chi-
malhuacán, Xóchitl Flores Jimé-
nez, confirmó el deceso de dos 
personas por la explosión ocu-
rrida la tarde del pasado miér-
coles en un taller artesanal de 
pirotecnia, ubicado en el Barrio 
San Pablo de esta demarcación. 
En el siniestro resultaron  nueve 
personas lesionadas. 

El cuerpo de Cruz Hidalgo Ma-
rrón, de 21 años, fue encontrado 
en los escombros de la vivienda 
siniestrada. El otro fallecido es su 
hermano, Bryan Hidalgo Morrón, 
de 39 años de edad, quien murió 
antes de llegar al Hospital Gene-
ral de Chimalhuacán.

La alcaldesa dijo que dos bebés 

de tres y nueve meses, así como 
otro menor de seis años de edad 
fueron trasladados al Hospital 
Pediátrico de Tacubaya, donde su 
estado de salud se reporta como 
delicado. 

De los siete pacientes interna-
dos en el Hospital Regional de Al-
ta Especialidad de Zumpango y el 
Hospital General Gustavo Baz de 
Nezahualcóyotl, Patricia Marrón, 
de 52 años de edad y Eduardo Ji-
ménez, de siete, se reportan gra-
ves; en el primer caso por quema-

duras de segundo y tercer grado 
en 90% del cuerpo y en el segundo 
por neumonitis química. 

Lizbeth Hidalgo, de 19 años 
de edad, presenta quemaduras 
de primero y segundo grado en 
extremidades y se reporta como 
delicada. 

Ximena Diego, de 11 años de 
edad; Silvia Delgado, de 34 y Ós-
car Valverde, de 14, presentaron 
escoriaciones en la piel y contu-
siones por lo que ya fueron dados 
de alta. 

Adrián Hernández Romero 
Coordinador de Protección Civil 
del Estado de México reportó que 
se conformaron cuatro cuadrillas 
para realizar inspecciones en los 
predios aledaños y prevenir si-
tuaciones de riesgo y de revisar 
si se requiere demoler alguna 
estructura.

La presidenta municipal exhor-
tó a los vecinos a que reporten ta-
lleres o almacenes de pirotecnia, 
así como otros establecimientos 
de manejo de gas u otros de alto. 

GERARDO GARCÍA

El Estado de México contabiliza 
cinco muertos y 29 personas le-
sionadas en siete explosiones de 
polvorines o juegos pirotécnicos 
en el último año, de acuerdo con 
los registros de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil.

El último caso, y el primero de 
2025, fue la detonación de un tan-
que de gas en un domicilio que al 
parecer fungía como taller clan-
destino de pirotecnia, en el barrio 
de San Pablo, en Chimalhuacán.

Durante 2024, se registraron 
seis emergencias en los municipios 

de Almoloya de Juárez, Tultepec y 
Tepetlixpa, por el estallido de pol-
vorines o la utilización de cohetes 
en peregrinaciones, los cuales de-
jaron también daños materiales. 

Explotan cohetes

El primer accidente fue el 5 de fe-
brero del 2024 en la comunidad de 
Santa María Nativitas, en Almo-
loya de Juárez, donde  explotaron 
juegos pirotécnicos usados en una 
peregrinación y que dejó un saldo 
de tres personas lesionadas.

En ese municipio, el primero 
de mayo se atendió otro caso en 
el que también estalló material 

pirotécnico y por el que se repor-
taron dos ciudadanos muertos.

Revientan polvorines

Para el caso de Tultepec fueron 
tres ocasiones que estallaron pol-
vorines en las colonias San Pablo 
Otlica y San Miguel Otlica el año 
pasado; el 23 de marzo, 15 de abril 
y el 4 de mayo, de ellas, solo en 
la primera fecha se reportó un 
lesionado.

Detonan en camioneta

En Tepetlixpa se contabilizó el 
mayor número de víctimas el 
año pasado por la explosión de 
cohetes trasladados en una ca-
mioneta; fueron 16 lesionados y 
una persona fallecida. Además, 
un total de 25 inmuebles presen-

taron daños a su infraestructura.

Caso Chimalhuacán

En el arranque del año, el siniestro 
de Chimalhuacán dejó el saldo de 
nueve personas lesionadas y dos 
fallecidos.
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La Policía 
Municipal  
no aplicó 
medidas 
punitivas, solo 
disuasivas

PROTECCIÓN CIVIL ESTATAL CONTABILIZA ESTALLIDOS

Uso de pirotecnia deja 
5 muertos y 29 heridos 
en poco más de un año

 El caso más reciente fue 
la explosión en una zona 
habitacional de Chimalhuacán 
usada, presuntamente, como 
bodega de pirotecnia. Foto 
Especial

Los siniestros se presentaron en diversas 
localidades de la entidad mexiquense

Explosión en Chimalhuacán
deja dos hombres fallecidos 

Policía de Ecatepec detiene arrancones ilegales

Conductores 
piden mayor 
vigilancia en 
carreteras

MIRIAM VIDAL 

Automovilistas de la región Tex-
coco exigieron mayor presencia 
de la Guardia Nacional (GN) en 
las carreteras que conectan a 
los estados de México y Tlaxca-
la, tras la difusión de un video 
sobre el intento de asalto que 
padeció una familia, a la altura 
del municipio de Tepetlaoxtoc.

Las víctimas lograron escapar 
y captar en video los minutos de 
pánico que vivieron la tarde del 
miércoles, cuando unos delin-
cuentes armados, a bordo de una 
camioneta Honda, trataron de 
interceptarlos. 

Los hechos se registraron cuan-
do la familia circulaba por la ca-
rretera Texcoco-Calpulalpan, en 
el límite del Estado de México y 
Tlaxcala, tramo Apipilhuasco-La 
Virgen, donde el conductor actuó 
con prudencia y logró evadir a los 
asaltantes.

El hecho ha causado indigna-
ción entre los automovilistas e in-
ternautas, quienes han retomado 
la exigencia de mayor seguridad 
en las carreteras.

“Ya desde hace tiempo están pa-
sando estos robos en ese tramo de 
la carretera. ¿De verdad no existe 
alguna autoridad que pueda po-
ner su atención para evitar esto?”, 
exclamó Rafael León, vecino de 
la región.

“¿Y la Guardia Nacional dónde 
está y la Policía? Esto es todo los 
días y nadie hace nada”, agregó 
Adriana Rangel. 

Otros hechos delictivos simila-
res han sido reportados con ante-
rioridad en esa misma carretera, 
al respecto la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana (SSC) informó 
que la camioneta marca Honda 
CVR, color rojo, relacionada con 
este hecho, ya fue localizada en un 
predio de la comunidad San Ber-
nardo Tlalmimilolpan del muni-
cipio de Tepetlaoxtoc, el vehículo 
tenía reporte de robo del pasado 
4 de enero en el municipio de Coa-
calco y se utilizó para cometer ac-
tos delictivos.



ROBERTO CORTEZ ZÁRATE

E
N 1984, RODOLFO Páez 
Ávalos, conocido como Fito 
Páez, lanzó su primer álbum 
como solista, Del 63, una 
obra que ya mostraba la pro-

fundidad poética y melódica que defini-
ría una carrera prolífica de 28 discos de 
estudio y numerosos reconocimientos 
internacionales, que han dejado una 
huella en la cultura musical de América 
Latina.

CON 40 AÑOS de carrera musical y 
60 de edad, Fito Páez ha inspirado ge-
neraciones, explorando temas sociales, 
políticos y personales con profundidad 
artística. El 18 de enero, Páez ofrecerá 
un concierto gratuito en el Zócalo capi-

talino, luego de que fuera pospuesto tras 
el accidente que sufrió en septiembre, el 
cual le dejó lesiones en varias costillas, de 
las que ya se ha repuesto.

LA RELACIÓN DE Páez con el público 
mexiquense ha sido intensa y duradera. 
Desde sus primeras presentaciones en el 
país, su conexión con los fans le permitió 
ofrecer recitales en los principales recin-
tos como el Auditorio Nacional y festivales 
emblemáticos como el Festival Quimera 
en Metepec, en 2016. 

YA DESDE LOS 80, las generaciones 
de adolescentes veían en Fito Páez un 
referente con discos emblemáticos como 
Giros, Ciudad de pobres corazones y Ey, 
que fueron editados en formato de LP. 
Sin embargo, el álbum El amor después 
del amor catapultaría la carrera del com-

positor como una de las figuras clave de 
rock en América Latina: se convirtió en el 
disco más vendido en la historia del rock 
argentino, con más de un millón de copias 
vendidas.

EN LOS AÑOS 90, Páez consolidó su 
carrera con producciones como Circo 
Beat (1994), Enemigos íntimos (1998) y 
Abre (1999), colaborando con artistas de 
renombre como Joaquín Sabina, Merce-
des Sosa, Luis Alberto Spinetta y Gustavo 
Cerati. Estas obras reflejaron una combi-
nación de introspección personal y crítica 
social, características que consolidaron su 
estilo.

PÁEZ HA RECIBIDO múltiples premios, 
entre ellos ocho Grammy Latinos y un 
Grammy en 2021 por La conquista del 
espacio. Su discografía incluye más de 40 
álbumes, recopilatorios y colaboraciones. 
En los últimos años, lanzó una trilogía de 
discos: Los años salvajes (2021), Futurolo-
gía Arlt (2022), y The golden light (2022).

ADEMÁS, REGRABÓ EL amor después 

del amor (EADDA9223) en 2023, en 
colaboración con artistas como Mon 
Laferte, Elvis Costello y David Lebón, 
con lo que le dio un nuevo brillo a su 
obra. 

PÁEZ TAMBIÉN INCURSIONÓ 
en el cine, dirigiendo películas como 
Vidas privadas (2001) y ¿De quién es el 
portaligas? (2007), y escribió novelas 
como La puta diabla. Su obra multidis-
ciplinaria amplió su influencia cultural 
y artística.

LA PRESENTACIÓN EN el Zócalo no 
solo repone el espectáculo cancelado 
en septiembre, sino también es una 
celebración de su carrera. El concierto 
promete revivir grandes éxitos como 
Mariposa Technicolor, 11 y 6 y Yo vengo 
a ofrecer mi corazón, además consoli-
dar el vínculo especial con México.

GRACIAS A LA Jornada Estado 
de México, estamos de regreso con 
nuestro Rockanrolario en su formato 
columna. ¡Salud!
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ROCKANROLARIO
Fito de todos los tiempos

BRIAN PRADO

Luego del alza de precios registra-
da en diciembre de 2024, los costos 
de diversos productos de la canasta 
básica han disminuido en la prime-
ra quincena de enero de 2025. 

De acuerdo con un sondeo en 
mercados del Valle de Toluca, los 
precios de la carne, frutas y otros 
insumos han mostrado una ten-
dencia a la baja, situación que co-
merciantes atribuyen a la menor 
demanda tras las festividades.  

Rafael Hernández, comercian-
te del Mercado Juárez explicó que 
esta baja en precios es habitual 
después de la temporada navi-
deña, toda vez que existe menor 
demanda de algunos productos. 
Además, señaló que otros buscan 
sacar parte de lo que no se vendió.

“En diciembre, los precios su-
ben porque hay más demanda y la 
gente compra más para las cenas 
de Navidad y Año Nuevo. Pero en 
enero, el consumo baja mucho. 
Pensábamos que la gente compra-
ría más en diciembre, pero con la 

situación económica vimos que las 
ventas no fueron tan altas como 
otros años. Muchos comerciantes 
se quedaron con mercancía y ahora 
están bajando precios para poder 
moverla”, comentó.

Señaló que la oferta de produc-
tos agrícolas ha aumentado en 
estas semanas, lo que ha ayudado 
a estabilizar los precios. Sin em-
bargo, advirtió que esta tendencia 
podría revertirse en los próximos 

meses por factores como el clima, 
tras la sequía que se vivió en 2024.

“Sabemos que cuando llegue 
la temporada de calor y la se-
quía se haga más fuerte, muchos 
productos van a encarecerse. 
Ya lo vivimos el año pasado y, 
pues, es lo que se comenta con 
los proveedores y otros compa-
ñeros. El aguacate, el limón y la 
guayaba pueden subir bastante 
en esas fechas porque hay menos 
producción. También el tomate 
puede aumentar. Ahorita los pre-
cios están bajos, pero conforme 
avance el año, lo más seguro es 
que volvamos a ver incremen- 
tos”, advirtió.

LUEGO DE LAS FIESTAS DECEMBRINAS

Disminuyen precios 
de la canasta básica
Frutas, legumbres, carnes y pescado han variado respecto 
a meses anteriores, pues la demanda es menor

 Comerciantes de mercados 
del Valle de Toluca aseguran que 
la oferta de productos agrícolas 
ha aumentado, en las primeras 
semanas del año. Foto Brian 
Prado. 

BRIAN PRADO

En el Estado de México, 702 mil 
577 unidades económicas son mi-
cro, pequeñas y medianas empre-
sas (Mipymes), lo que representa 
aproximadamente 99% de los ne-
gocios en la entidad, de acuerdo 
con el Directorio Estadístico Na-
cional de Unidades Económicas 
(Denue). 

Maribel Pérez Reyes, presi-
denta del Consejo Asegurador 
Mexicano en el capítulo Estado 
de México, aseguró que no hay 
cifras precisas sobre la contra-
tación de seguros en la entidad, 
lo que dificulta medir el nivel  
de cobertura de las diferentes 
ramas de seguros, incluidos los 
empresariales. 

“En el Estado de México hay 
poca información en cuanto a las 
cifras que tienen que ver con la 
contratación de seguros, en sus 
diversas áreas: seguros de vida, 
de autos, gastos médicos mayo-
res y los empresariales con sus 
diferentes variables. Un 80% de 
la economía del Estado de México 
es informal, lo que significa que 
hay millones de personas que no 
cuentan con una prestación labo-
ral”, mencionó.

El sector asegurador ha identi-
ficado que los dueños de Mipymes 
tienen un nivel de vulnerabilidad 
alto, debido a que su negocio de-
pende directamente de su partici-
pación activa.

De acuerdo con Pérez Reyes, la 
falta de cobertura puede repre-
sentar riesgos económicos impor-
tantes tanto para los propietarios 
como para sus empleados.

“La mayor parte de las perso-
nas que podemos ubicar como 
dueños de negocio tienen el enor-
me riesgo de que no sólo son los 
que encabezan todo el negocio si-

no que son los que hacen parte de 
las actividades principales. Si esta 
persona se enferma o se accidenta, 
pone en riesgo no solo su integridad 
sino la economía de su familia y sus 
colaboradores”, apuntó.

Resaltó que a nivel nacional, el 
número de empresas que cuentan 
con algún tipo de seguro también 
es reducido en comparación con 
la cantidad total de unidades eco-
nómicas registradas, toda vez que 
existen alrededor de 5.5 millones 
de empresas, de las cuales solo un 
millón cuenta con seguro.  

La presidenta del Consejo Asegu-
rador Mexicano señaló que la falta 
de conocimiento sobre los benefi-
cios de los seguros es un factor que 
influye en la baja contratación de 
estos servicios en el sector empre-
sarial, lo cual debe cambiar. 

“Tenemos mucho trabajo por ha-
cer en el sentido de hacerle saber 
a las personas los beneficios que 
tienen los seguros, a nivel empre-
sarial y personal. Lo primero que 
te brinda es protección financiera. 
Hay organizaciones que hoy tienen 
que cumplir de manera obligatoria 
con la contratación de algunos se-
guros”, comentó.

Existen sectores específicos en 
los que la contratación de seguros 
es obligatoria, debido a las caracte-
rísticas de su actividad económica 
y los riesgos que implica. En estos 
casos, la ley exige la adquisición de 
coberturas para garantizar la segu-
ridad de los empleados y la conti-
nuidad operativa de los negocios. 

“El sector de hidrocarburos son 
los que tienen que contar con su 
póliza, los restauranteros, todas 
las empresas que se dedican a la 
transformación también y todos 
los proveedores de empresas de 
estos giros también deben contar 
con póliza de responsabilidad civil. 
De ahí en fuera, casi no se contrata”, 
concluyó.

En el Edomex, solo  
1 de cada 5 empresas 
cuenta con seguro



GERARDO GARCÍA

El Instituto Electoral del Esta-
do de México (IEEM) se declaró 
listo para organizar la elección 
judicial y afirmó que la reciente 
reforma electoral les otorga las 
herramientas necesarias para no 
poner en riesgo el proceso del que 
aún falta calcular el presupuesto.

El pasado martes 14 enero las 
leyes secundarias de la reforma 
judicial entraron en vigor, con lo 
que inicia la cuenta regresiva pa-

ra que el Legislativo publique la 
convocatoria y el órgano electoral 
inicie el proceso electoral.

La consejera presidenta del 
IEEM, Amalia Pulido Gómez, 
reconoció que el instituto haya 
sido escuchado y considerado en 
las mesas previas para dar su opi-
nión técnica y adecuar el Código 
Electoral;  por ello, apuntó, que 
no le es ajena la reforma judicial.

Afirmó que con el marco elec-
toral no se pondrá en riesgo la 
elección del primero de junio, 
aunque como cada proceso, ad-

mitió propias complejidades, 
pero se cuenta con un colegiado 
coordinado y creativo para sacar 
adelante el proceso.

“Se tiene la capacidad técnica, 
la capacidad humana. Así lo he-
mos reiterado en las reuniones, y 

transmitirle a la ciudadanía que 
el Instituto estará trabajando 
como siempre, como siempre lo 
hacemos y no hay nada en riesgo”, 
apuntó.

Pulido Gómez confirmó que 
aún deberán estudiar el costo del 
proceso electoral, porque, acla-
ró, que el presupuesto de mil 700 
millones 512 mil 864 pesos que 
le fue autorizado este 2025, no 
lo contempla y aún falta conocer 
el número de candidaturas en 
juego.

Por ello, adelantó que solicita-
rán a través del Ejecutivo estatal, 
una ampliación presupuestal.

“No se puede reconducir por-
que se los indico, todo lo que se 
pidió para 2025 es para las activi-
dades ordinarias del Instituto, de 
los mil 700 millones que fueron 
aprobados poco más de mil 100 
millones van a las prerrogativas, 
el resto se ocupa de operación 
diaria en el instituto”, apuntó.

La consejera presidenta recor-
dó que la organización del proce-
so electoral, iniciará con la sesión 
solemne del Consejo General, que 
deberá ocurrir en la última sema-
na de enero.

Aclaró que a diferencia de una 
elección ordinaria no instalarán 
los 170 órganos desconcentrados 
y se buscará el esquema y la figu-
ra de estos. Asimismo, se optará 
por la recontratación de personal 
auxiliar que han participado en 
otros procesos para aprovechar 
su conocimiento y capacitación.

Y también deberán apostar por 
la capacitación de sus funciona-
rios al tenerse una nueva boleta 
electoral, aunque son modelos 
que serán compartidos por el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE).
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IEEM se declara listo 
para elección judicial

Comienzan 
despidos 
masivos en 
municipios 
de Edomex 

SOLICITARÁN AMPLIACIÓN PRESUPUESTAL

El organismo calculará el monto del proceso, sin 
usar recursos propios, ya que están etiquetados

Analizarán consejeros 
conflicto en Tultitlán

Tienen más de mil
firmas para cambiar 
nombres a colonia 
4T, afirma abogado

 La presidenta del IEEM, 
Amalia Pulido aseguró que se 
tienen las herramientas para 
echar a andar el proceso de la 
elección judicial Foto Emilio 
Varela

GERARDO GARCÍA

La consejera presidenta del 
Instituto Electoral del Estado 
de México (IEEM), Amalia Puli-
do Gómez, respondió que tiene 
la capacidad para llevar a cabo 
consultas públicas, como la plan-
teada en Tultitlán para resolver 
un conflicto por el nombre y no-
menclatura de una colonia.

Cabe recordar que el conflic-
to en mención continúa sin ser 
resuelto por autoridades muni-
cipales, pese a que han existido 
mesas de diálogo en el caso.

Pulido Gómez confirmó que el 
órgano electoral cuenta con atri-
buciones para realizar ejercicios 
de participación ciudadana en la 
entidad, y es a petición de los ac-
tores involucrados en el mismo.

Apuntó que una vez que se 
atiende una solicitud, lo que 
procede es analizar el caso y lo 
que demandan los interesados.

“El instituto estará pendiente 
y atento a lo que se requiere en 
ese caso específico. El instituto 
cumplirá con sus atribuciones 
legales”, apuntó la funcionaria.

La titular del IEEM recordó 

que en este año tendrán que or-
ganizar la elección judicial, el  1 
de junio, razón por la que, ade-
lantó, será su prioridad.

“Ahora,toda la capacidad y 
experiencia del instituto está 
puesta en la elección judicial”, 
aclaró Pulido Gómez.

El conflicto de Tultitlán es-
talló la semana pasada, cuado 
vecinos de la localidad quitaron 
las placas con los nombres de 
programas sociales.

Recientemente, los colonos de 
Fimesa I, II y III, votaron para 
reunir firmas y consultar la per-
manencia o anulación de la no-
menclatura de la colonia Cuarta 
Transformación.

Al respecto, el presidente de la 
Junta de Coordinación Política, 
José Francisco Vázquez Rodrí-
guez, llamó a que, en lugar de lle-
var a cabo consultas, el conflicto 
se resuelva por medio del diálogo 
entre las autoridades estatales y 
los ciudadanos involucrados.

Reconoció que el asunto fue 
aprobado en el seno del Cabildo 
y que se buscó dar salida a un 
conflicto de invasión, aunque, 
apuntó, debió considerarse la 
opinión de la población.

ALEJANDRA REYES

Abogados de la colonia Fimesa 
I  de Tultitlán afirmaron que en-
tregarán la próxima semana la 
carpeta con más de mil firmas y 
credenciales de elector para pe-
dir que el Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM) avale 
la consulta para cambiar la no-
menclatura de la colonia Cuarta 
Transformación.

Además, destacaron que el go-
bierno municipal local argumen-
ta que esos predios pertenecen a 
las 200 hectáreas de lo que era 
Ciudad Labor,  pero no especifi-
ca colindancias ni la ubicación 
exacta.

El abogado Francisco Fuen-
tes destacó que los litigantes y 
los líderes de las tres colonias se 
citaron en Palacio de Gobierno 
de Toluca a las 11:00 horas del 
próximo martes, para entregar 
a la gobernadora Delfina Gómez 

la carpeta de firmas y todos los 
antecedentes del caso.

También se entregarán al Ór-
gano Superior de Fiscalización 
documentos relacionados con el 
tema de desvío de recursos que 
hizo el gobierno de Elena García.

Por su parte, el gobierno mu-
nicipal de Tultitlán informó que 
continuará con la recuperación 
de áreas propiedad del munici-
pio. El ayuntamiento justificó 
la recuperación de esos predios 
para regularizar terrenos que al 
parecer estuvieron involucrados 
en un fraude.

El terreno de 27 hectáreas es-
tá reconocido por varias depen-
dencias estatales y municipales,  
por lo cual es falso que el citado 
predio se encuentre reconocido 
como colonia y que tuviera calles 
legalmente registradas y señaló 
que en la colonia Cuarta Trans-
formación, se gestiona la entrega 
de títulos de propiedad a más de 
tres mil familias.

BRIAN PRADO 

A pesar de que la Secretaría del 
Trabajo del Estado de México 
sostuvo reuniones con presiden-
tes municipales electos, con el 
propósito de evitar despidos ma-
sivos al asumir el cargo, la depen-
dencia señala que la perspectiva 
en este inicio de año es que las ci-
fras de trabajadores cesados han 
aumentado en distintas regiones.

Norberto Morales Poblete, ti-
tular de la Secretaría del Traba-
jo estatal, indicó que a pesar del 
llamado a evitar estas prácticas, 
las administraciones municipales 
han tomado decisiones basadas en 
su propia lógica operativa.

El funcionario explicó que los 
despidos masivos se han regis-
trado en distintos municipios. 
Con mayor incidencia: Ocuilan, 
Otzolotepec y en demarcaciones 
del Valle de México. De acuerdo 
con Morales Poblete, el impacto 
en esta última zona es progresivo. 

“Despidos masivos tenemos 
en Ocuilan, tenemos en Otzolo-
tepec, en municipios del Valle de 
México. En el Valle de México 50 
parecerían nada, pero van incre-
mentando la problemática. No 
podemos dar todavía cifras por-
que hay algunos que todavía están 
presentando sus inconformidades 
y las seguimos recibiendo. Creo 
que para cuando termine este mes 
tendremos un número más claro”, 
comentó.  

El titular de la Secretaría del 
Trabajo señaló que los despidos 
no solo ocurren en administra-
ciones municipales recién elec-
tas, sino también en aquellas que 
han sido reelectas. 

Sin embargo, los cambios más 
significativos suelen registrarse 
en municipios donde la transi-
ción de gobierno ha implicado 
un cambio de partido político, 
puntualizó. 

Ante este escenario, la Secre-
taría del Trabajo estatal ha ofre-
cido asesoría a los trabajadores 
afectados para que puedan llevar 
a cabo los procesos correspon-
dientes sin intermediarios que 
puedan generar mayores costos 
legales. 

Morales Poblete señaló que 
existen prácticas de litigios la-
borales que han generado pagos 
millonarios en la entidad.

 “Nosotros estamos para resol-
ver dudas e incluso acompañar-
los en el proceso para evitar que 
caigan en manos de usureros de 
esta área. La industria del despi-
do, que como se sabe ha dañado 
mucho al Estado de México con 
laudos millonarios, es algo que 
traen todos los municipios. Es-
te año percibo más movimiento 
que el anterior. Ya más adelan-
te tendremos las cifras”, señaló 
Norberto Morales Poblete. 
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ALEJANDRA REYES

De las 926 unidades del munici-
pio de las diferentes áreas, más de 
70% están en malas condiciones y 
algunas representan un gran ries-
go para los conductores, afirmó 
la oficial mayor del municipio de 
Tlalnepantla, lo que ha resultado 
en que no se brinde el servicio de 
limpia en la demarcación.

El presidente municipal de Tlal-
nepantla, Raciel Pérez Cruz, desta-
có en Cabildo que se debe a que en 
algunas colonias no pasa el servicio 
de limpia, porque la anterior admi-
nistración dejó la mayoría de las 
unidades inservibles y eso dificulta 
la recolección de residuos sólidos. 

Destacó que esta semana lleva-
rán a cabo un diagnóstico detalla-
do, “pero podemos adelantar que 
más de 70% serán dadas de baja”.

Comentó que la anterior admi-
nistración detalló que en el mes de 
junio del año pasado, se tenía un 
registro de mil 26 unidades, esto 
en comparación con las 926 uni-
dades que se recibieron, sin con-
tar con ningún tipo de constancia 
sobre bajas vehiculares y declaró 
que se harán las observaciones co-
rrespondientes ante la Contraloría 
Municipal.

Aseguró que a pesar de contar 
con facturas por parte de la admi-
nistración anterior sobre supuestos 
servicios mecánicos y ajustes de 
motor a las unidades por montos 
de hasta 80 mil pesos, más de 70% 
se encuentran en mal estado.

Julia Galindo, oficial mayor del 
ayuntamiento, por su parte resaltó 
que de las 926 unidades, únicamen-
te 498 se encuentran activas “pero 
más del 50 por ciento de estos vehí-
culos, no pueden ser utilizados sin 
poner en riesgo la integridad física 
del conductor”.

La funcionaria por su parte ex-
plicó que se implementaron tres 
acciones principales para reducir la 
acumulación de basura en las calles 

como la elaboración de un diagnós-
tico respecto a aquellas unidades 
que podían ser asignadas al área de 
servicios públicos.

Comentó que la Dirección de 
Servicios Públicos y Mantenimien-
to Urbano tiene a su disposición 
158 unidades activas, de las cuales 
50 realizan recolección de basura 
en Tlalnepantla Poniente y 19 en 
Oriente, en el gobierno de Pérez 
Cruz se sumaron otras 24 en el 
poniente del municipio y 21 más 
en oriente. 

Expuso que otra de las medidas 
para hacer más eficiente el servicio 
es la reorganización territorial pa-
ra tener definidas las rutas de los 
camiones y con ello poder eficien-
tar los trasladados de recolección 
y disposición final de los residuos 
sólidos.

Indicó que se llevó a cabo la rea-
signación del personal activo, toda 
vez que la Dirección de Servicios 
Públicos y Mantenimiento Urbano 
cuenta con una plantilla de perso-
nal de 781 servidores públicos, de 
los cuales 55% son trabajadores 
sindicalizados y a la fecha 97 de 
están de vacaciones.

JORGE REYES

E
L DÍA DE Reyes, la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez 
ingresó a la Diputación 
Permanente de la LXII Le-
gislatura nueve iniciativas 

de decreto, entre las cuales está la que 
reforma el Código para la Biodiversidad 
del Estado de México, para incremen-
tar las sanciones a quienes infrinjan 
las disposiciones referentes al manejo 
de residuos sólidos urbanos y de ma-
nejo especial, especificando que los 
centros integrales de residuos tienen 
la obligación de separar la basura para 
que después sea aprovechada y que la 
“autoridad podrá aplicar la ejecución 
de trabajo en favor de la comunidad, re-
lacionado con la protección, conserva-

ción y preservación del medio ambiente”.

EN LA EXPOSICIÓN de motivos se 
indica que “la disposición inadecuada de 
residuos sólidos urbanos, comúnmente 
conocidos como basura, es un problema 
global que se ha intensificado, debido a 
factores como el crecimiento poblacional, 
la falta de políticas públicas efectivas y 
la gestión irresponsable de los desechos. 
Este fenómeno no solo afecta la estética 
de las ciudades, sino que también genera 
graves consecuencias ambientales y de 
salud pública que demandan una atención 
urgente.

“LOS RESIDUOS ABANDONADOS 
en las calles liberan gases contaminan-
tes como metano y dióxido de carbono 
durante su descomposición, lo que con-
tribuye al cambio climático y al deterioro 

de la calidad del aire; además, provocan 
filtraciones de lixiviados que contaminan 
y erosionan el suelo, afectando la fauna y 
causando su desertificación, lo cual redu-
ce la productividad de los ecosistemas y la 
biodiversidad urbana.

“OTRA AFECTACIÓN IMPORTANTE 
es el aumento de enfermedades causadas 
por plagas como ratas, palomas y cucara-
chas que actúan como vectores de pade-
cimientos graves como leptospirosis, sal-
monelosis y hantavirus. La fauna silvestre, 
tanto marina como terrestre, también se 
ve afectada al ingerir residuos plásticos, lo 
que ha provocado la extinción de especies 
que no pueden procesar estos materiales.

“EL IMPACTO ECONÓMICO de la mala 
gestión de los residuos es significativo, 
ya que la contaminación atmosférica 
derivada de estos problemas reduce la 
productividad y eleva los costos en salud 
pública. Según informes de la ONU (Or-
ganización de las Naciones Unidas) y del 
Banco Mundial, una de cada seis muer-
tes en el mundo está relacionada con la 

contaminación ambiental, generando 
pérdidas económicas globales equiva-
lentes al 6.1 del PIB (Producto Interno 
Bruto) Mundial, alrededor de 8.1 billo-
nes de dólares anuales”.

CON BASE EN lo antes señalado, 
considero que la Comisión Legis-
lativa de Protección Ambiental y 
Cambio Climático deberá analizar 
dicha iniciativa para enriquecerla 
e instituir en el ámbito municipal 
el programa Limpiemos nuestro 
Edomex que impulsa acertadamente 
nuestra gobernadora ambientalista, 
pues es sabido que la norma sin la 
aplicación de la autoridad y la co-
laboración de las personas es letra 
muerta. Es urgente concientizar a los 
transeúntes a no tirar basura en los 
sitios públicos y a la autoridad muni-
cipal a mejorar las vialidades con el 
apoyo vecinal mediante el arreglo de 
las banquetas, el podado de la maleza 
y el retiro de objetos que no solo obs-
truyen las vialidades sino que afean 
el entorno de nuestra movilidad.
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Se calcula que  
más de 70% de  
los carros 
recolectores de 
basura del 
municipio serán 
dados de baja 
por las malas 
condiciones que 
presentan 

CRÓNICAS LEGISLATIVAS MEXIQUENSES
En contra del tiradero de basura pública

GERARDO CARMONA 

Víctor Ruiz, líder de la agrupación 
Rutas Hermanas, dio a conocer 
que el cierre de vías de tránsito 
planeada para este viernes 17 de 
enero sigue en pie y comenzará a 
partir de las 9:00 horas, aunque 
redujeron el número de vías de co-
municación que habían anunciado 
que afectarían. 

El líder transportista precisó 
que aunque no hay manera de 
que el gobierno del estado los ha-
ga cambiar de opinión, decidieron 
que no cerrarán el Circuito Exte-
rior Mexiquense ni la autopista 
México-Pachuca y que la intención 
es permitir la circulación lenta blo-
queando el paso para dirigirse al 
Zócalo de la Ciudad de México.

Señaló que para no colapsar el 
área se concentrarán en las vías 
y los puntos de la zona oriente 
del Estado de México que habían 
anunciado: las autopistas México- 
Cuautla, México-Texcoco, Perifé-
rico y avenida Pantitlán, el Bordo 
de Xochiaca y la calzada Ignacio 
Zaragoza, a la altura de la estación 
del metro Peñón. 

“Vamos a marchar desde Puente  
Rojo, desde la México-Los Reyes, 
los límites donde fueron estos 
eventos, entre Chimalhuacán y 
Neza, de Los Reyes La Paz a toda 
la Pantitlán, y la parte donde fue el 
evento. En cada punto van a llegar 
siete empresas, entonces ya no va-

mos a llevar mil vehículos, vamos 
a llevar 500 y unas dos mil perso-
nas”, indicó el también presidente 
de la Ruta 42.

Aseguró que durante todo el 
jueves las autoridades estatales y 
federales trataron de disuadirlos; 
sin embargo, dijo, “no hay manera 
de suspender la manifestación”.

El objetivo de la marcha es exi-
gir al gobierno estatal que frene 
las extorsiones de las que han si-
do objetos, tanto de un grupo de 
la delincuencia organizada que 
opera en la zona oriente del esta-
do y la Ciudad de México, como de 
un funcionario de la secretaría de 
Movilidad, el director general de 
Movilidad de la Zona IV, Ernesto 
García Tampa, acusó.

“Son dos motivos, el primero es 
que el día 7 de diciembre llegaron 
dos vehículos donde venían ocho 
sujetos, se subieron a un camión 
y se llevaron al operador. A las 
dos horas, recibimos una llamada 
de un tal comandante Osiris, que 
pedía 200 mil pesos por la libera-
ción, pero la condición es que se 
tenía que pagar el derecho de piso, 
donde pedían la misma cantidad 
cada mes”. 

Señaló que un grupo delictivo 
tuvo durante siete días cautivo a 
un chofer de la Ruta 1, que opera 
entre Nezahualcóyotl y Chimal-
huacán; pagaron lo que les pedían 
y lo dejaron ir, pero luego les exi-
gieron 25 mil pesos a la semana.

Declaró que en otro caso a una 

ruta hermana, la cual no quiso 
precisar, le secuestraron y asesi-
naron a un operador, pero, ade-
más, los delincuentes les enviaron 
un video con el hecho. 

Aunque no quiso dar más deta-
lles al respecto, afirmó que aun-
que sean posiblemente unas 50 
personas y ellos miles, ya no están 
dispuestos a dejarse extorsionar.

Respecto al funcionario, acusó 
que pide cuotas y las líneas que las 
pagan les ponen stickers para no 
ser molestados; pero los que no, 
tienen que sufrir si llegan a pre-
sentar alguna solicitud de  trámi-
te o si los llevan al corralón. Ahí, 
asegura, para retirarlos les piden 
cosas fuera de la normatividad, 
entre otras irregularidades.

“La otra es por parte de un di-
rector de Movilidad, de la Secre-
taría de Movilidad, el cual actúa 
de la misma forma, entonces a 
las líneas que no cumplen con las 
normas, pues lo tienen a renta, les 
ponen stickers y las personas que 
no nos dejamos extorsionar nos 
complica la vida… Un vehículo, 
por alguna falla es llevado al co-
rralón, le pide requisitos que no 
van acorde a lo que marca la ley. 
En cambio, las rutas que sí están 
coludidas o que se dejan extorsio-
nar, a ellos se les deja, se les da al 
momento, dos días, y pues es una 
discriminación, es una extorsión 
por parte del Gobierno de Movi-
lidad”, explicó el líder de Rutas 
Hermanas.

EXIGEN SEGURIDAD PARA CONDUCTORES 

Transportistas: nada 
detendrá el bloqueo
Cansados de las extorsiones, secuestros y asesinatos  
de empleados de diferentes empresas, los camioneros 
efectuarán un cierre parcial en varias carreteras 

Tlanepantla se queda 
sin camiones de limpia



Como dijo 
el filósofo: 
“Pero qué 

necesidad”.

Vitral
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Transportistas no 
cerrarán el Circuito 
Exterior Mexiquense
● Descartan
bloqueo en  
la México-
Pachuca

● Se centrarán 
en las vías
del oriente 
de la entidad 

● Se concentrarán
desde temprano;
inician caminata 
a las 9:00 horas

 ● La caravana
avanzará hasta 
llegar al Zócalo
capitalino

GERARDO CARMONA/ P.7

 

MIRIAM VIDAL/ P. 3

Frenan 
arrancones 
clandestinos 
en Ecatepec

Accidentes  
por pirotecnia,  
una constante  
en el Edomex

● Dispersan a más  
de 150 personas y  
un grupo de 
automovilistas

● Los municipios que más 
emergencias registraron 
durante 2024 fueron Almoloya 
de Juárez, Tultepec y Tepetlixpa 
por el estallido de polvorines 
o la utilización de cohetes en 
peregrinaciones, que dejaron 
también daños materiales. 
Al menos cinco muertos y 29 
heridos en siete explosiones 
es el resultado de los 
incidentes, indican registros 
de la Coordinación Estatal de 
Protección Civil. En 2025, ya hay 
dos muertos y nueve lesionados 
en Chimalhuacán. Gerardo García 
/ P.3

▲ El excapitán de Marina Edgar Antonio Machado Peña fue 
nombrado Comisario de la Dirección de Seguridad Pública 
y Tránsito de Ecatepec, cuya propuesta cuenta con el aval y 
respaldo de los gobiernos estatal y federal para revertir el 
índice delictivo en el municipio más poblado del Estado de 

México. Machado Peña anunció que desarrollará un proyecto 
integral y tendrá a su cargo la protección de un municipio en 
el que 87% de la población se siente insegura de vivir y donde, 
en los últimos años, crecieron los grupos generadores de 
violencia. MIRIAM VIDAL 

● Policía Municipal 
no sancionó a 
ninguno de los 
involucrados

COLUMNAS

CRÓNICAS LEGISLATIVAS 
MEXIQUENSES

Jorge Reyes                                                       P. 7

Dirigirá al municipio más violento

ROCKANROLARIO

Roberto Cortez Zárate                               P. 4
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